
 

 

 

 

 

 

日時：10 月 1 日（土） 

場所：天白生涯学習センター 2 階 第 1 集会室 

時間：13 時 00 分～16 時 30 分 

 

 今回は、～地元の人のお話から学ぶ・活動アイデアの抽出～

を目的とした 4 回目の講座を行いました。天白・川辺の楽校の

村瀬さん、原駅前商店街の宮島さん他をお招きし、地元の活動

などのお話を伺った後、前回のまち歩きの体験などを踏まえ、

「おしゃべりカフェ②：アイデア編」でグループ毎に KJ法を活

用し、自分たちでできる活動などのアイデアを出し、分類整理

を行いました。 

 最後に、「川を切り口にしたまちへの仕掛け」と「区民まつり

プチ実践」の提案を記入する“宿題シート”を配布しました。 

 

 

13:00～13:15 はじめに  

最初に、配布資料の確認などを行った後、実行委員の千葉さんが

前回の講座の振り返りを行いました。受講生のみなさんにも思い出

してもらえたものと思います。 

続いてアイスブレイクでは、１つのお題から連想できるキーワー

ドを書きだしていくゲームを行いました。今回のお題は「りんご」

です。赤、青森、果物、コンピューターなどなど、みなさん思いつ

くものを書きだしていきます。 

その後、グループ内でどういったものが出たのか話し合い、グル

ープ順に一押しキーワードを発表していきました。司会者があらか

じめ予想していたキーワードと同じものが発表されたら、ホワイト

ボードにキーワードを書いた紙が貼られていくと、みなさん笑みが

こぼれてきました。変わったもので、ニューヨーク（通称：ビッグ・

アップル）などがありました。 

さあ、雰囲気もほぐれてきたところで、講座本題に入っていきま

す。 

 

平成 23年度 地域の“まちづくりびと”養成講座  

     川る？変わる！まちに仕掛ける。～仲間づくりでまちづくり～ 

 

第４回 「分かち合い」：シェアリング 
～地元の人のお話から学ぶ・活動アイデアの抽出～ 



13:15～14:55 まちの達人に学ぶ  

 天白区役所まちづくり推進室の浅野室長より、今回、まちの達人として

お招きした「天白・川辺の楽校」「原駅前商店街」の紹介がありました。  

 今回は、「まちの達人」として、日ごろ地元で実践されている活動のお話

をしてもらいました。 

 いずれも、すばらしい活動に取り組まれておられ、大変感銘をうけました。 

 また、受講生からの質問にも、テキパキと明確に回答され、活発な意見交

換が行われました。 

 

 

◇天白・川辺の楽校のお話 

 天白・川辺の楽校は、平成 12年 7月に“スタートし、以後、

10年、“子どもの笑顔のみえる川づくり”をテーマに、活動を

続けられておられ、川に親しむ機会の尐ない親子が、自然環境

の大切さを学び、自然の素晴らしさなどを体験できるイベント

の開催や、地域の小学校の総合学習支援として、子どもたちが

自然環境の大切さなど学ぶ体験学習指導を行っておられ、これ

からも活動を続けていくとのことでした。 

村瀬さんのプレゼンの様子  

 

 

◇原駅前商店街のお話       

 原駅前商店街は、平成 20 年から河川敷の活用について公

職者、地元役員等と再検討を開始し、愛知県（河川管理者）

と相談し、「花いっぱい運動」「一坪オーナー制度」にとり組

んでおられ、その一環として、ゴミ拾い、草むしり及び中学

生の勤労体験学習、更には、さくらコンサート、フォトコン

テストなどを行い、環境への意識向上や人とのふれあいの機

会を提供・演出されておられるとのことでした。 

 

加納さんのプレゼンの様子 

 

 

 15:05～16:20 おしゃべりカフェ②：アイデア編  

これまでの講座と、今回の「まちの達人に学ぶ」を受けて、自分たちのできることなどＫＪ法をベー

スに柔軟なアイデア出しと分類整理を行い、プチ発表と共有を行いました。 

 

 



 

   

 

 

 

 

 

     ワークショップの様子                 プチ発表の様子 

 

 

16:20～16:30 ふりかえり＆次回の予告  

 本日は、講座のキモの部分で、時間内でのとりまとめが出来るか心配していましたが、「まちの達人」

の協力、「カフェマスター」の努力もあり、無事に講座を終えることが出来ました。まちの達人には、お

忙しい中、出向いていただきまして、誠にありがとうございました。 

 

 

 

＊＊＊ 全体を通じたご意見･ご感想など ＊＊＊       （原文のまま、無修正） 

 みんな、いろんなアイデアをもっている。 

 これからが楽しみです。 

 だんだんやりたいこと、やり方等がみえてきて楽しかったです。 

 これからの実行準備が大変ですが頑張りましょう。 

 多くの違った意見を聞けました。 

 質問と回答が有意義な時間になってよかった。 

 川辺の学校、原駅前商店街の方々のすばらしい努力と発想にびっくりしました。わかりやすく説明

を頂きありがとうございました。 

 だんだん具体的な案に近づいてきて楽しいです。次回からも楽しみにしています。 

 実際に天白川で活動されている方々のお話（苦労や問題点、それをどのように解決するか）が聞け

て、より具体的に考えられるようになりました。 

 まちの達人の話に知らなかった事が多いなあと思い、今日とても楽しく参加できました。 

 みなさんしっかりした意見をもっていて参考になりました。 

 6名での話し合い楽しく、感じ方の違いに面白さがある。 

 参加型の講座で面白かった。発表等で全員が発言できると良い、様々な意見・表現があるはずだか

ら。 

 より話が具体的になってきて、楽しくなってきた。自分にはないアイデアをきくことで、アイデア

を出しあって、まちづくりをしていく重要性を感じました。 

 川辺の学校、原駅前商店街の活動は初めて知りましたが、とても活発に行なわれていることを知り、

感心しました。地域のモデルにもなるので、対外的な PRにも力を入れていただけるといいと思いま



した。 

 やりたいことが具体的になっていく感じがしてきた。わくわく感を忘れないようにしたい。 

 もっともっと話ができたらよかった。知りたい情報もでてきた。これでよかったのかな･･･不安。 

 希望はたくさんありますが、具体性に欠けることが多い現状です。簡単なことでも手がけられる計

画と実践が必要と痛感しました。 

 年齢の違う方々と話す機会がなかなかないので考え方なども当然違い、それぞれのアプローチ方法

も違い、とても参考になった。 

 まちの達人の参加がよかったと思います。機会があればお目にかかれればうれしいです。 

 


